



CRÓNICAS

Neruda 1959: ventura y desventura de una carta

Neruda, el museo de Cepitoloheroy Rosario, tampoco se salió mal con su Epistolario. Un libro —y de los grandes— podría ser compilado sólo con la correspondencia que Neruda envió y recibió desde muy temprano en su vida. Una ejemplar notable nos lo da —desde lejos— la Correspondencia Neruda-Esquiú.

Existe en la Biblioteca de la Fundación Pablo Neruda un extenso y variado material epistolar que también tiene indudable importancia. Abundan aquí las cartas de admiradores y admiradoras de su poesía, las misivas de sus amigos amigos de todo el mundo, y, sobre todo, las cartas que firmaron grandes personalidades, ilustres y gloriosos y figura relevantes de la literatura y las artes.

Por desgracia, no siempre se han conservado los dos componentes de tales intercambios epistolares. En el caso de las cartas entre ellos, año de 1959 entre Pablo Neruda y Jorge Alessandri, de los cuales se conserva sólo la respuesta del entonces Presidente de Chile. En ese año de 1959 se celebra la fiesta de la independencia y fruslejor los 150 años de la independencia política de nuestra patria. La expresión *Feliz cumpleaños* se escuchaba en todo y se leía cada día en la prensa como una invitación a realizar grandes actos, grandes obras y grandes iniciativas.

En junio de 1959 Neruda estaba por cumplir 55 años y tenía una veintena de libros publicados, disfrutando un amplio prestigio internacional y su nombre ya estaba siendo incluido como los nominados al Premio Nobel de Literatura. En esa circunstancia, él por su creyó se debía elogiar y para ello dirigió una carta a la máxima autoridad del país, carta de la que poco o nada sabíamos si no fuera porque la respuesta del Presidente Alessandri, al ser reseñada, y además se publicó en *Los Nuevos* (21.06.1959) y en *El Siglo* (22.06.1959), ambos diarios de Santiago.

Existió una entrevista que nos ayudó a conocer en parte el contenido de la carta de Neruda. La entrevista se publicó el 14 de julio de 1959 en la revista *Viento* y fue recogida por Roberto Silva Blum en su compilado *Habla Neruda / memorias y apuntes de corregir* (Santiago, Catácrea, 2004). Transcribimos:

«Está satisfecho con la respuesta de Jorge Alessandri, cuando le llevó ideas —sobre la celebración de nuestros 150 años de vida independiente?

—Quedé muy conforme con la respuesta, pero insatisfecho con la evolución que se ha formado. Me parece que es una situación para celebrar buenas fiestas.

¿Y qué propones para la celebración de los 150 años?

Que se cree una comisión amplia, que tenga carácter popular.

¿Cómo podríamos celebrar dignamente el 150 aniversario de la Independencia Nacional?

Así es, me parece que habría que refundar la cosa en que viabilizar el *Gabinete Monarca Rodríguez*. Se podrían organizar dentro los terrenos cercanos al Congreso de La Moneda *La Vicuña para hacer un Parque de Cultura para los sectores populares*. Las ideas que le propuse al Presidente de la República en mi carta ayer le encantó, pero para vitalizar las luchas populares. Pero combinarlas con el desarrollo social, con el programa que le presentaron los viceministros. De todos modos, esas propuestas fueron bien acogidas por el Presidente de la República. Se pusieron las bases más tendentes a burocratizar interior. Parece que estas ideas hay que dejarlas para el próximo gobierno.

Ilustra así la propuesta norteamericana de aquel lejano 1959.

En nuestros días y dentro de no mucho tiempo al final del Bicentenario, ¿será muy fácil y justo invitar a los poetas, a la SFCU, al Instituto de Chile y a las Academias, a la CUT y a los intelectuales a plantear sus propuestas? *

Edmundo Olivares



Neruda 1959: ventura y desventura de una carta [artículo] Edmundo Olivares.

Libros y documentos

AUTORÍA

Olivares Briones, Edmundo

FECHA DE PUBLICACIÓN

2009

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Neruda 1959: ventura y desventura de una carta [artículo] Edmundo Olivares.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)